

21 Aout

'Journée Internationale du souvenir en hommage aux victimes du terrorisme'

Prioriser la protection des civils dans la lutte anti-terroriste

Dès 2012, la Déclaration de Madrid (1) appelait explicitement les Etats à garantir les droits des victimes du terrorisme tout en leur apportant la protection et l'assistance requises. En 2017, l'assemblée générale des Nations Unies adoptait la date du 21 Aout comme « *journée internationale du souvenir en hommage aux victimes du terrorisme* ». La commémoration de cette journée mondiale revêt une importance toute particulière pour les pays situés le long de la ceinture sahélo-saharienne en Afrique et qui se retrouve en première ligne dans la lutte mondiale contre le terrorisme.

En cette journée du souvenir, ces quelques lignes sont dédiées à la mémoire de toutes les victimes directes et indirectes du terrorisme.

Dans la région de l'IGAD, les terroristes ont fait de la Somalie leur cible de prédilection en livrant une guerre sans limites au peuple somalien.

Nous nous devons à l'occasion de cette journée, rappeler la mémoire de quelques-unes de ces figures héroïques qui en Somalie se sont engagées avec convictions et jusqu'au sacrifice suprême pour libérer leurs concitoyens du chantage et du diktat des terroristes. Je pense en particulier au défunt et jeune maire de Mogadiscio, Abdirahman Omar Osman, alias 'Ingénieur Yariisow', qui a été assassiné en plein conseil municipal avec une dizaine de ses collègues dans l'attentat suicide du 24 Juillet 2019.

C'est en 2018 que je le rencontrais pour la première et dernière fois à l'occasion d'un séminaire destiné aux organisations de la jeunesse somalienne que notre programme régional de l'ISSP avait organisé à Jijiga dans le sud-est de l'Ethiopie. Le défunt maire de Mogadiscio et son ami le parlementaire Yusuf Mohamed Duxulow font partie de ces citoyens somaliens qui se sont très tôt engagés pour que leur pays puisse disposer d'une véritable stratégie pour combattre le terrorisme.

Les sacrifices et les efforts de feu 'Ingénieur Yariisow' n'auront pas été vains. Le 31 Juillet 2024, l'exécutif fédéral Somalien a finalement adopté la toute première stratégie nationale de lutte contre l'extrémisme violent. Dans la foulée de cette adoption, les terroristes vont dans la nuit du vendredi 02 Aout 2024 commettre un énième massacre de civils sur la célèbre plage du Lido à Mogadiscio. Cette tuerie de masse s'inscrit dans une longue liste de crimes terroristes perpétrés depuis 2009 contre les civils somaliens. Ces attentats suicides visent presque exclusivement des populations vulnérables.

La capitale somalienne détient le triste record de la métropole africaine la plus exposée aux attaques des terroristes. Le 14 Octobre 2017 Mogadiscio a été visée par un attentat terroriste d'une ampleur destructrice inégalée sur le continent. En ciblant systématiquement Mogadiscio, les terroristes poursuivent inlassablement deux objectifs stratégiques :

1. S'attaquer systématiquement à l'héritage islamique d'une cité millénaire dans le but d'imposer aux nouvelles générations leur narratif historique et religieux mensonger ;
2. Défier en permanence les institutions de l'Etat fédéral afin de faire capoter la reconstitution progressive des capacités de l'Etat fédéral et saboter tout processus de réconciliation et réunification du pays.

La stratégie mondiale anti-terroriste des Nations Unies adoptée dès 2006, appelait expressément chaque Etat confronté et exposé à la menace et aux risques du terrorisme à mettre en place des systèmes nationaux d'assistance et de protection des civils pour répondre de manière durable aux besoins des victimes du terrorisme et de leurs familles. Cette stratégie globale autorise, si besoin, « **les États à demander aux entités compétentes des Nations Unies de les aider à développer de tels systèmes nationaux** ». De même, le 'mémoire d'Antalya (2) relatif à la protection des cibles vulnérables dans le contexte anti-terroriste' exhorte les Etats à « **améliorer la sécurité et la protection des cibles particulièrement vulnérables comme les infrastructures et les lieux publics, ainsi que la résilience face aux attaques terroristes, en particulier dans la protection des civils...** ».

Compte tenu des risques élevés que le terrorisme fait peser en permanence sur le quotidien des civils en Somalie, le renforcement des capacités de coordination et planification des actions de prévention et de riposte aux attaques des terroristes demeure une priorité centrale. La Somalie pourrait davantage recourir aux multiples initiatives internationales développées durant plus d'une décennie dans le cadre des Nations Unies afin de renforcer ses capacités nationales et élaborer des mécanismes efficaces de protection des civils dans le contexte de la lutte anti-terroriste.

La protection des civils dans le contexte des conflits armés comme dans la lutte anti-terroriste relève de la responsabilité des Etats. Les succès comme les revers enregistrés face aux terroristes ne pourront se mesurer qu'à l'aune d'une priorisation de la sécurité des civils et de leurs droits fondamentaux.

L'auteur de ces lignes est responsable depuis 2013 des composantes ' sécurité maritime et anti-terrorisme' au sein du Programme régional ISSP destiné à appuyer le Secteur de la Sécurité des Etats membres de l'Autorité Intergouvernementale pour le Développement (IGAD). Les points de vue et opinions exprimés ici sont ceux de l'auteur et ne reflètent pas nécessairement la politique ou la position officielle de l'IGAD.

- (1) En Juillet 2012, le gouvernement espagnol accueillait une conférence internationale à Madrid, une manière somme toute symbolique de rappeler au monde entier les attentats terroristes de Juillet 2007 qui avaient visés la capitale espagnole. Les conclusions de cette conférence figurent dans le ' mémoire de Madrid sur les bonnes pratiques en matière d'aide aux victimes du terrorisme immédiatement après un attentat et pendant la procédure pénale.'
- (2) Les bonnes pratiques non contraignantes contenues dans ce document visent à informer et à guider les gouvernements, la société civile et le secteur privé dans leur collaboration pour élaborer des politiques, des lignes directrices, des programmes et des approches dans le renforcement de la protection des civils contre les attaques terroristes.

Courriel : daoud.alwan@igad.int



Le défunt maire de Mogadiscio, Abdirahman Omar Osman (1965-2029)